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Е: Òåìïû ÷àñòíîãî æè-Òåìïû ÷àñòíîãî æè-
ëèùíîãî ñòðîèòåëüñòâà ëèùíîãî ñòðîèòåëüñòâà 
ðàñòóò, à ñòðîåâîãî ðàñòóò, à ñòðîåâîãî 
ëåñà âñå ìåíüøå  Ñòð.2ëåñà âñå ìåíüøå  Ñòð.2

Îò ëèïåöêîé êîðîâû ïî êëè÷-Îò ëèïåöêîé êîðîâû ïî êëè÷-
êå Áàíüêà íàäîèëè çà ãîä êå Áàíüêà íàäîèëè çà ãîä 
ïî÷òè 10 000 êèëîãðàììîâ ïî÷òè 10 000 êèëîãðàììîâ 
ìîëîêà                  Ñòð. 6 ìîëîêà                  Ñòð. 6 

Êàê êàñòðþëüêà ñòîèìîñòüþ Êàê êàñòðþëüêà ñòîèìîñòüþ 
185 ðóáëåé èñïîðòèëà 185 ðóáëåé èñïîðòèëà 
íîâîãîäíåå íàñòðîåíèå                   íîâîãîäíåå íàñòðîåíèå                   
                           Ñòð. 7                           Ñòð. 7

Òåííèñíûé òóðíèð ïàìÿòè Òåííèñíûé òóðíèð ïàìÿòè 
Â.Ô. Ïëàòîâà âíåñåí â åæå-Â.Ô. Ïëàòîâà âíåñåí â åæå-
ãîäíûé ñïîðòêàëåíäàðü                 ãîäíûé ñïîðòêàëåíäàðü                 
                           Ñòð.10                           Ñòð.10

Что? Где? Когда? Наше будущее

Конкурсы

Ïî âûñøåìó 
ðàçðÿäó!

30 января Департамент образова-
ния назвал педагогических работни-
ков, которым присуждена высшая 
квалификационная категория. 
В списке профессионалов 193 чело-

века, которые работают  в школах, дет-
ских садах, а также учреждениях допол-
нительного образования Вологодчины. 
Есть среди них и верховажане: Зоя 

Николаевна Богданова, воспитатель 
детского сада №3 (Чушевицкое с/п), 
Надежда Николаевна Жукова и Зина-
ида Николаевна Шутова, учителя Ниж-
некулойской средней школы и Елена 
Александровна Трошечкина, учитель 
Верховажской средней школы имени 
Я.Я. Кремлева.

«Ëèøíèå» 
êóáîìåòðû

По подсчетам верховажских комму-
нальщиков, ежемесячно они выво-
зят на полигон ТБО двойные от рас-
четных объемы бытовых отходов.
Откуда появляются «лишние» кубо-

метры мусора в контейнерах, установ-
ленных возле многоквартирных домов? 
Ответ прост: из «частного сектора», до 
сих пор не охваченного централизован-
ной услугой по сбору и вывозу отходов. 
Насколько разгрузятся «муниципаль-

ные» хранилища после установки в 
заречной части райцентра контейнер-
ных площадок, покажет уже ближай-
ший месяц.

Êðàñîòà 
íóæíà âñåãäà

Услуги парикмахерской «Блик» ИП 
Семеновой О.Н. пользуются боль-
шим спросом, потому что их качест-
во уже проверено клиентами. 
Богатым на посетителей был декабрь 

прошлого года, когда там приняли около 
450 человек. Январь нынешнего тоже 
ему не уступил. 

«А вот февраль – месяц депрессив-
ный, - говорит Ольга Николаевна, люди 
от праздников и торжеств отдыхают, 
откладывая поход в парикмахерскую». 
Но ненадолго, скоро весна, и  вер-

ховажские женщины вновь пожелают 
занять кресло у своего любимого парик-
махера или сделать маникюр.

Принять участие в фотоконкурсе 
могут все желающие, допустимо учас-
тие коллективных работ, фотостудий, 
редакций, других объединений и орга-
низаций.
Положение о конкурсе размеще-

70-ле2,ю o%Kед/ C%“" ?=е2“ 
Фотоконкурс «Лица Победы» объявлен Вологодской областной 

юношеской библиотекой имени В.Ф. Тендрякова с 15 декабря 2014 
года и ставит своей главной целью формирование у россиян чув-
ства гордости и любви к Родине, ее героическому историческому 
прошлому и настоящему.

но на сайте учредителя, Вологодской 
областной юношеской библиотеки 
имени В.Ф. Тендрякова: www.library35.
tendryakovka.ru (раздел «Конкурсы 
библиотеки).
Конкурсные работы в трех номина-

циях «Победители», «Наследники 
Победы», «Фронтовое фото» прини-
маются до 1 апреля 2015 года в элек-
тронном виде, в печатном виде или на 
съемном носителе (флэшке, флэш-кар-
те, CD, DVD-rom).
Итоги конкурса будут подведены в 

мае 2015 года. В рамках областных 
праздничных мероприятий состоится 
фотовыставка лучших работ.
Все подробности об участии – в Поло-

жении о конкурсе.  

Светлана Соломатова, Лев Подосенов, Анастасия Дишинцева. 
Стоят:  Анастасия Негодяева, Арина Дербина, Алена Седунова.

Èì âñå ïî ïëå÷ó
В Верховской средней школе по итогам первого полу-

годия шесть круглых отличников. А ведь чтобы учить-
ся только на «5», нужно уделять много времени учебе 
не только на уроках, но и дома. 
Эти ребята не боятся никаких трудностей: они любозна-

тельны, целеустремленны, активны.  Решить олимпиадные 

задания, разработать и защитить проект, принять участие в 
конкурсе, подготовить песни и танцы на школьные меропри-
ятия, показать сказку в детском саду – все это им по плечу. 
А еще они успевают помочь родителям, покататься на конь-
ках, лыжах и ватрушках, пообщаться с друзьями. 

Анна НИМЧУК. Фото автора

bе!.%"=›“*,L bе!.%"=›“*,L 
âåñòíèê
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Владимир БАСОВ

Давайте отбросим эмоции 
и будем рассуждать мак-
симально трезво. Суровая 
действительность такова, 
что существующих в районе 
запасов «зеленого золота» 
на всех не хватает. И, судя по 
всему, в перспективе дефи-
цит будет лишь прогрессиро-
вать. И не только потому, что 
львиная доля местных лесов 
находится в аренде, а рас-
четная лесосека для населе-
ния ограничивается в сред-
нем 40 тысячами кубометров 
в год. Беда в том, что снижа-
ется качество, или, используя 
специальную терминологию, 
бонитет лесных насаждений. 
Проще говоря, чем дальше, 
тем больше начинают пре-
обладать низкопродуктив-
ные типы лесов. С отведен-
ных площадей все труднее 
набирать запланированный 
«кубометраж». Не говоря уже 
о снижении выхода деловой 
древесины. 
И это действительно про-

блема. Если выразиться 
примитивно, то существу-
ет тенденция к «омоложе-
нию» возраста рубок. Порой 
перевод леса из приспеваю-
щего в спелый осуществля-
ется с вынужденной поспеш-
ностью. 

 
- Чтобы реально оценить 

имеющиеся запасы древе-
сины, крайне необходимо 
новое, точнее, очередное 
плановое лесоустройство, 
- считает начальник Верхо-
важского территориально-
го отдела-государственного 
лесничества Владимир Бул-
ганин. – Тем более, что все 
сроки уже миновали – преды-
дущая лесная инвентариза-
ция в районе проводилась в 
2004 году. А полагается – раз 
в 10 лет. Более чем вероят-
но, что качественно выпол-
ненное лесоустройство вне-
сет существенные корректи-
вы в объемы разрешенной 
годовой заготовки древеси-
ны рубками главного поль-
зования в сторону заметно-
го снижения. 

Продолжать заготовку дре-
весины такими темпами, как 
сейчас, означает рубить 
сук, на котором сами сидим. 
Лесная «ревизия» нам край-
не необходима. Это признают 
специалисты. Кстати, того же 
добивается и верховажская 
общественность. В таком слу-
чае «съежится» расчетная 
лесосека не только в кварта-
лах для населения, но и пра-
ктически у всех арендаторов 
лесфонда района. 
Вряд ли сейчас было бы 

правомерным приводить кон-
кретные цифры. Это можно 
будет сделать лишь на осно-
вании многочисленных, в том 
числе и полевых исследова-
ний. Но эксперты уже зара-
нее предполагают, что «рас-
четка» может уменьшиться 
очень даже значительно. То 
есть рассчитывать на увели-
чение объемов отпуска дре-
весины населению, по мень-
шей мере, легкомыслен-
но. Проведение же очеред-
ного лесоустройства, с его 
объективной оценкой имею-
щихся запасов древесины, 
еще больше усугубит ситуа-
цию. Нужно глядеть правде в 
глаза. Дополнительных деля-
нок взять просто негде. Если 
не воспользоваться отчу-
жденными у неэффективно-
го арендатора. Но это уже из 
области фантастики.

На мой взгляд, было бы 
интересным проанализиро-
вать динамику отпуска дре-
весины населению за послед-
ние четыре года. В 2011-м 
на основании 848 догово-
ров купли-продажи зеленых 
насаждений верховажанам 
был выделен в общей слож-
ности 37891 кубометр древе-
сины. Из них 20,5 тысячи на 
строительство жилых домов, 
5842 – на строительство хоз-
построек, ремонт хозпостро-
ек и домов, около 12 тысяч – 
на отопление. 

2012 год: 1012 человек полу-
чили более 43 тысяч кубоме-
тров. На строительство жилых 
домов – 13197, на строитель-
ство хозпостроек и ремонт – 
почти 20 тысяч, на дрова – 
около 12 тысяч кубометров.

2013 год: с населени-
ем заключено 904 догово-
ра, отпущено 45733 кубоме-
тра. В том числе без мало-
го 13 тысяч – на строитель-
ство жилых домов, свыше 25 
тысяч – на строительство хле-
вов, бань и других построек, 
а также их ремонт, на отопле-
ние жилья – 7381 кубометр.

2014 год: на основании 796 
договоров населению выде-
лено 36278 кубометров леса. 
Около 13 тысяч – на строи-
тельство жилых домов, почти 
столько же – на строитель-
ство хозпостроек и ремонт, 
свыше 10 тысяч – на дрова.
Цифры говорят красноре-

чивее слов, поэтому, думаю, 
комментарии излишни. Как 
говорится, год на год не при-
ходится. 

Необходимое пояснение. 
По сложившейся традиции на 
строительство жилого дома 
«в одни руки» отпускается 
до 200 кубометров древе-
сины. В льготную категорию 
входят многодетные семьи, 
которые вправе рассчиты-
вать на 300 кубометров. Так 
же, как и погорельцы. На хоз-
постройки и ремонт выделя-
ется до 100 кубометров. При-
чем, существует важная ого-
ворка, что более половины из 
этих объемов должна состав-
лять «хвоя».
Впрочем, далеко не факт, 

что все отпущенные кубоме-
тры используются строго по 
назначению. Выявлялись, 
выявляются и, скорее всего, 
будут выявляться и в будущем 
факты нецелевого исполь-
зования древесины. Проще 
говоря, достаточно распро-
странена порочная практика 
продажи ценного материала 
«на сторону». С этим явле-
нием борются соответству-
ющие структуры, суд в каче-
стве наказания обязывает 
виновных выплачивать неу-
стойку. Но желающие «схи-
трить» как находились, так 
и продолжают находиться. О 
чем свидетельствуют прово-
димые лесничеством провер-
ки. Хотя это тема отдельного 
разговора.
Наступивший 2015-й в отно-

Есть проблемаКороткой строкой

Ñòðàñòè 
ïî äðåâåñèíå
Â ïåðâûé ðàáî÷èé äåíü ãîäà 
ñ çàÿâëåíèÿìè îá îòïóñêå ëåñà 
îáðàòèëèñü ïî÷òè äâå ñîòíè ÷åëîâåê

Одной из самых «больных» тем в районе на протя-
жении многих лет является отпуск древесины насе-
лению. Ежегодно остается масса недовольных, оби-
женных на отказы в выделении заветных лесных 
делянок. Рушатся задуманные планы строительства 
жилья и хозпостроек, их ремонта. Столь желанные 
100 или 200 кубометров вновь «проплыли» мимо. 
Так или примерно так думает каждый, кто ушел из 

лесничества с пустыми руками. Кто в этом виноват? 
Корреспондент «Верховажского вестника» попытал-
ся по возможности всесторонне и непредвзято оце-
нить ситуацию.

Порой перевод леса из приспевающего в спелый 
осуществляется с вынужденной поспешностью. 

шении накала страстей вокруг 
выписки леса для нужд насе-
ления не имеет себе аналогов 
в новейшей истории района. 
Даже несмотря на то, что и в 
предыдущие годы, особенно 
в январе, всегда ощущался 
повышенный ажиотаж. 
С утра 12 января многие 

десятки верховажан с заяв-
лениями на отпуск древеси-
ны практически парализова-
ли работу сотрудников Вер-
ховажского лесничества. В 
этот день туда обратились 
189 человек. А за первые два 
рабочих дня после новогод-
них каникул – в общей слож-
ности 276 человек. Такого 
еще не бывало. 

Если у нас подобная ситуа-
ция случилась впервые, то во 
многих районах области уже 
стала почти привычным явле-
нием. Дело в том, что в Вер-
ховажском лесничестве нынче 
были вынуждены выполнить 
требование нового регламен-
та: прием заявлений на полу-
чение древесины осуществля-
ется только в территориаль-
ном отделе. Раньше подобные 
действия имели право выпол-
нять специалисты лесничест-
ва на местах. Отсюда огром-
ная очередь и множество неу-
добств как для самих заяви-
телей, так и для людей, эти 
заявления принимавших.
По предварительным и пока 

неполным данным, верхова-
жане в нынешнем году обра-
тились в лесничество с прось-
бой об отпуске 51712 кубо-
метров леса. Как известно, 
рассматривалось три пози-
ции: новое строительство, 
ремонт жилья и хозпостроек, 
а также «дровяные» делян-
ки, хотя абсолютное боль-
шинство заявлений – как раз 
на деловую древесину. Пре-
имущество в первую очередь 
имели молодые семьи.
В итоге удовлетворены 

«притязания» на 34732 кубо-
метра, а в выделении 16980 
кубометров было отказано. 
Повторяю, это еще не окон-
чательные цифры, более 
точная информация будет 
известна ориентировочно во 
второй половине февраля.

Íîâàÿ óñëóãà
Как и обещали, с 1 февра-

ля местные коммунальщи-
ки начали централизован-
ный сбор и вывозку мусо-
ра в индивидуальном жилом 
секторе.
По расчетам, у «Верхова-

жьеСтройСервиса» в зареч-
ной части райцентра и в посел-
ке Южный набирается порядка 
1100 потенциальных клиентов. 
У ООО «Экотех», занимающе-
гося поуличным сбором быто-
вых отходов в четырех сель-
ских поселениях южной части 
района – около 700 человек. 
Подробнее о порядке и всех 

деталях нововведений по ока-
занию услуг населению читай-
те в объявлениях, которые 
дали подрядные организации 
в сегодняшнем номере «ВВ».

«Êîíòðîëüíûé» 
ñðîê ïëàòåæà
Еще пару слов о реализа-

ции проекта «Единая квитан-
ция».
Как уже писала районка, в 

марте квитанции с объединен-
ными счетами по оплате элек-
троэнергии и сбору бытовых 
отходов получат около двух 
тысяч жителей пяти сельских 
поселений района. Можно 
предположить, что, как и при 
предоставлении любой другой 
услуги, найдется определен-
ный процент неплательщиков. 
По словам заместителя 

управляющего по админи-
стративно-техническому обес-
печению ОАО «Вологдаэнер-
госбыт» Алексея Вальтера, 
по их «ведомству» подобных 
должников – единицы. В виде 
информации, неплатежи пер-
вых двух месяцев еще могут 
«простить», зато по проше-
ствии этого срока начинает-
ся активная претензионная 
работа.

 
Ðàçúÿñíÿòü 
è óáåæäàòü
При введении вышепе-

речисленных новшеств на 
начальном этапе всегда 
существует риск возникно-
вения «конфликта интере-
сов».
Сбытовая компания по воз-

можности старается исклю-
чить все досадные недора-
зумения по причине недопо-
нимания населением сути 
мусорных «реформ». Став-
ка делается на информаци-
онно-разъяснительную рабо-
ту среди жителей района с 
использованием потенциа-
ла власти и контрагентов на 
местах. 
Недавно директор ООО 

«Экотех» Игорь Рындин 
встретился с главами Шелот-
ского, Липецкого и Чушевиц-
кого сельских поселений с 
целью информирования орга-
нов местного самоуправления 
об организации сбора ТБО в 
селах и деревнях и порядке 
оплаты за предоставленную 
услугу. 
Сбытовики рассчитывают 

также на информационную 
помощь районной газеты.

  Владимир БАСОВ
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Наталия СВИРСКАЯ

Çàäà÷à «ðàéîíîê» — 
ïðîòÿíóòü ðóêó ïîìîùè
В  начале пресс-конференции глава 

региона представил редакторам ново-
го пресс-секретаря Губернатора Алек-
сея Богомолова и нового председате-
ля Управления информационной поли-
тики правительства области - Дарью 
Неклюдову. А также поздравил руко-
водителей районных газет с професси-
ональным праздником – Днем россий-
ской печати, поблагодарил за взвешен-
ную оценку событий, конструктивную 
дискуссию, представленную в регио-
нальных СМИ, что, по его мнению, помо-
гает области сохранять социально-поли-
тическую стабильность. «Это особенно 
важно в непростой ситуации, сложив-
шейся в мировой и российской экономи-
ке», - подчеркнул Губернатор.

«Мы прожили очень динамичный, 
яркий, насыщенный год, - сказал Олег 
Александрович. - 2014-й принес нам 
много радостных моментов и момен-
тов негативных, грустных, тревож-
ных. Сочинская Олимпиада,  выборы, 
ситуация на Украине, Крым, экономи-
ческие санкции против России… Все 
мы их знаем, обсуждаем, они освеща-
ются  на страницах ваших газет. Бла-
годаря вашей работе население знает, 
что происходит в стране, Вологодской 
области, какие решения принимаются 
на областном и муниципальном уров-
нях».

«Я очень рад тому, что мы не потеря-
ли своего читателя, что в свет выхо-
дят все 26 районных газет, - продолжил 
глава региона. - Мы сохранили тираж 
100 тысяч экземпляров. Хотя по стра-
не он ежегодно падает на 10%. Район-
ные газеты переходят на полнофор-
матную цветную печать. Заинтере-
совывают своего читателя темами, 
событиями, которые находятся дале-
ко за рамками федеральной повестки, 
которая и так широко освещается на 
центральных каналах и в федеральных 
СМИ. Вы чувствуюте ритм конкрет-
ного населенного пункта, города, села, 
района. Ведь людей больше интересу-
ют те проблемы и вопросы, до которых 
можно дотянуться рукой. И ваша задача 
– протянуть эту руку помощи! Вы при-

званы доставлять информацию здесь 
и сейчас, тогда, когда ее ждут люди».

Ñàìàÿ àêòóàëüíàÿ 
òåìà - ðîñò öåí
Глава региона прокомментировал 

ряд проблемных моментов, ответил на 
вопросы, касающиеся конкретных тер-
риторий. Например, редактор кирил-
ловской газеты «Новая жизнь» Алексей 
Иванов спросил о перспективах строи-
тельства в Кириллове культурного цен-
тра. Редактор «Сокольской правды» На-
дежда Гользберг рассказала о трудно-
стях, которые возникли у жителей района 
после отмены электричек и попросила 
содействия в корректировке расписания 
автобусов. В Чагоде очень сложная ситу-
ация с районной больницей…

«Верховажский вестник» был отмечен 
коллегами из пресс-службы правитель-
ства области за инициирование своими 
публикациями общественной дискус-
сии на одну из самых актуальных тем 
последних двух месяцев – о росте цен 
на продукты и товары. 
Мой вопрос главе региона звучал как 

продолжение этой темы:
- Олег Александрович,  какие попыт-

ки предпринимает правительство 
области для того, чтобы рост цен на 
продукты и товары первой необхо-
димости не вызывал общественной 
напряженности в обществе?
Губернатор начал свой ответ с вопроса: 

«Как вы думаете, кто управляет цена-
ми? Розница или опт? – Конечно, опт, 
федеральные сети и оптовое звено. 
Где находятся наши ведущие оптови-
ки? За пределами Вологодской обла-
сти. Кроме, конечно, небольших муни-
ципальных и региональных центров, 
где фокусируется продукция местных 
товаропроизводителей. Вот на этот 
внутренний сектор мы имеем возмож-

ность влиять, предоставляя субсиди-
арную поддержку сельхозпроизводите-
лям, налоговые льготы и преференции 
предприятиям-переработчикам, кото-
рые работают в муниципальных обра-
зованиях; открывая в районах области 
магазины «Настоящий Вологодский 
продукт», предоставляя нашим фер-
мерам, нашей рознице возможность 
торговать своей продукцией без боль-
ших арендных платежей на многочи-
сленных ярмарках, которых будет еще 
больше в наступившем году».

Для оперативного решения вопросов, 
возникающих с ценами и наличием това-
ров, в области создана межведомствен-
ная комиссия оперативного мониторинга 
изменения конъюнктуры продовольст-
венного рынка. В муниципальных обра-
зованиях действуют свои межведомст-
венные рабочие группы. Под постоян-
ным контролем находятся социально 
значимые продовольственные товары 
первой необходимости. В список входит 
40 наименований товаров: молоко, хлеб, 
яйцо, картофель, овощи открытого грун-
та, соль, сахар, макароны, крупы и т.д.

 На сегодняшний день на определен-
ную группу товаров, по мнению О. Кув-
шинникова, рост цен уже зашкаливает 
за 25-30%. В среднем на продукты пита-
ния в области он фиксируется на уров-
не 14-16%. 
Ситуацию с повышением цен для 

малообеспеченных категорий населе-
ния частично могут сгладить социаль-
ные виды продовольствия, так называ-
емая продукция эконом-класса, которая 
на прилавках магазинов области стоит 
несколько дешевле. Это обезжиренное 
молоко, социальные сорта хлеба. Свою 
роль сыграют различные виды льгот для 
пенсионеров в рамках дисконтной карты 
«Забота». То есть сегодня опять стали 
актуальны те меры, которые были вве-
дены в области после кризиса 2008 года. 

«Мы можем более-менее влиять 
только на небольшой региональный 
сегмент. А в том, что касается про-
дуктов и товаров, ввозимых из-за пре-
делов Вологодской области, ситуация 
становится непредсказуемой. Потому 
что основная масса составляющих 
стоимости товара завозится из-за 
рубежа. Это и комплектующие, и обо-
рудование, и некоторые ингредиенты, 
и т.д. Весь импорт стал дороже в два 
раза. Когда-либо мы придем к импор-
тозамещению, но для этого нам надо 
изменить модель экономики страны», 
- подвел итог Губернатор.

Вологодчина получит еще одну 
федеральную субсидию на строи-
тельство, капремонт и реконструк-
цию детсадов.

 Сумма помощи составит 106,9 млн. 
рублей. Еще порядка 46 млн. область и 
муниципалитеты должны изыскать сами. 
Деньги предусмотрены распоряжением 
Правительства Российской Федерации. 
Этот документ определяет порядок рас-
пределения субсидий из федерального 
бюджета субъектам РФ на модернизацию 
региональных систем дошкольного обра-
зования в 2015 году. 

«Средства выделяются при условии 
софинансирования из консолидирован-
ного бюджета региона. Вологодчина 
и  муниципальные образования долж-
ны предусмотреть в своих бюджетах 
46 миллионов рублей. В итоге общий 
объем финансирования составит более 
150 миллионов, - пояснил глава регио-
на Олег Кувшинников. - На эти деньги 
планируется достроить, реконструи-
ровать или капитально отремонтиро-
вать шесть детсадов области, работы 
в которых были начаты в 2013 году». 
В план на 2015 год войдут: 
- продолжение строительства детского 

сада на 220 мест в Вологде (ул. Псков-
ская), начатого в 2013 году;

- реконструкция детского сада на 120 
мест в Череповце (ул. Ломоносова, 55), 
выкупленного в 2013 году;

- капитальный ремонт здания на 140 
мест в Великом Устюге (ул. Рабочая,38-а);

- реконструкция дополнительных поме-
щений на 20 мест в здании МБДОУ «Дет-
ский сад №7» в Бабаеве (ул. Зеленая, 
7-а);

- реконструкция дополнительных поме-
щений на 20 мест в здании МБДОУ «Дет-
ский сад общеразвивающего вида № 7» 
в Харовске (ул. Механизаторов);

- капитальный ремонт дополнительных 
помещений на 20 мест в здании БДОУ 
ШМР «Детский сад «Кораблик» в деревне 
Нифантово  Шекснинского  района. 
Добавим, что конечная цель этой про-

граммы - обеспечение к 2016 году сто-
процентной доступности дошкольного 
образования для детей в возрасте от трех 
до семи лет. Это одна из задач, постав-
ленных в Указе Президента Российской 
Федерации от 7 декабря 2012 года №599 
«О мерах по реализации государственной 
политики в области образования и науки».

По следам событий Пресс-служба 
Губернатора области

По информации 
гостехнадзора

Èíñïåêòîðñêàÿ ó÷åáà
В практике работы управления 

государственной инспекции гостех-
надзора Вологодской области – про-
ведение ведомственных совещаний 
на местах. Недавно такое мероприя-
тие состоялось в нашем районе.

О ситуации в агропромышленном 
комплексе рассказал начальник управ-
ления сельского хозяйства В.Щукин. 
Затем был заслушан доклад началь-
ника управления Ю.Неробова, в кото-
ром он подвел итоги минувшего года и 
определил планы на будущее.
О сделанном за год отчитались также 

инспекторы гостехнадзора Тотемского, 
Бабушкинского, Тарногского, Сямжен-
ского, Вожегодского и Верховажско-
го районов. Специалисты поделились 
опытом работы при проведении гостех-
надзором различных операций, техни-
ческого осмотра поднадзорной техники, 
регистрации самоходных машин и при-
цепов к ним, применении КоАП.
Инспекция гостехнадзора напоми-

нает, что приобретаемые в собствен-
ность самоходные машины должны 
быть поставлены на учет в течение 10 
дней с даты покупки.

nkec jrbxhmmhjnb: «Ðàéîííûå 
ãàçåòû ÷óâñòâóþò ðèòì æèçíè 
êîíêðåòíîãî íàñåëåííîãî ïóíêòà»
О введении взносов на капитальный ремонт многоквартирных 

домов, реформе местного самоуправления, росте цен на продук-
ты питания и других  важных событиях и тенденциях, затронувших 
Вологодчину в 2014 году, шел разговор на встрече Губернатора Воло-
годской области с редакторами районных газет 21 января.

В 2014 году в области открыто 30 
магазинов «Настоящий Вологодский 
продукт». К 2020 году их будет уже 200. 
Число постоянно действующих тор-

говых площадок увеличилось с 66 (по 
состоянию на 11 августа 2014 года) до 
89 на 16 декабря 2014 года. Количест-
во торговых мест возросло с 1931 до 
2296. Цены на социально-значимые 
продукты питания на ярмарке ниже 
среднеобластных на 7-8%.

На традиционной встрече Губернатора области с редакторами районных газет в связи с Днем российской печати.
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Публичный отчет главы Вер-
ховажского муниципального 
района – высшего должност-
ного лица, об основных резуль-
татах деятельности органов 
исполнительной власти, раз-
работан с целью обеспечения 
информационной открытости, 
обсуждения итогов развития  
района за 2014 год, опреде-
ления приоритетных задач  на 
2015 год, ближайшую и долгос-
рочную перспективу.
В 2014 году Верховажский 

муниципальный район сохра-
нил положительную тенден-
цию в социально-экономиче-
ском развитии, что выража-
ется в обеспечении  социаль-
ной стабильности, сохранении  
и положительной динамике 
развития основных отраслей 
хозяйственно-экономическо-
го комплекса, в развитии гра-
жданской ответственности, 
консолидации в обществе, в 
проявлении гражданских ини-
циатив.
Деятельность органов мест-

ного самоуправления на терри-
тории района осуществлялась 
в соответствии с Федеральным 
законом от 06.10.2003 года 
№131-ФЗ «Об общих прин-
ципах организации местно-
го самоуправления», Уставом 
Верховажского муниципально-
го района, действующим зако-
нодательством  и направлена 
на выполнение планов соци-
ально-экономического разви-
тия района в соответствии с 
утвержденными муниципаль-
ными и ведомственными  про-
граммами, возможностями 
районного бюджета. 
В состав органов местно-

го самоуправления района 
(ОМС) входят восемь юриди-
ческих лиц. Штатная числен-
ность работников ОМС состав-
ляет 86,5 единиц, в том числе 
муниципальных служащих – 
68. Средний возраст муници-
пальных служащих – 45 лет.
Стратегическая цель дея-

тельности органов местно-
го самоуправления района – 
создание благоприятных эко-
номических и социальных 
условий, обеспечивающих 
рост благосостояния и повы-
шение уровня жизни населе-
ния района.

В 2014 году органы местно-
го самоуправления района 
решали следующие задачи:

- обеспечение реализации 
отдельных полномочий испол-
нительной власти района в 
сфере местного самоуправ-
ления;

- сохранение и развитие 
основных отраслей хозяйст-
венно-экономического ком-
плекса, привлечение инве-
стиций;

- поддержка и развитие пред-
принимательства на террито-
рии района, самозанятости 
населения; 

- создание благоприятных 
условий жизнедеятельности  
населения; 

- развитие инженерной 
инфраструктуры;

- сокращение задолженности 
по налогам и платежам, увели-
чение собственной доходной 
базы бюджета района;

- выполнение майских Указов 
Президента Российской Феде-
рации  2012 года;

- содействие избиратель-
ным комиссиям в подготовке 
и проведении выборов Губер-
натора Вологодской области, 
главы Нижнекулойского сель-
ского поселения.
Основные направления дея-

тельности органов местного 
самоуправления района в 2014 
году формировались в соответ-
ствии с Программой социаль-
но-экономического развития 
Верховажского муниципально-
го района на 2012-2015 годы. 

Основные результаты, 
достигнутые в 2014 году: 

- в полном объеме освоены 

средства капитальных вложе-
ний в размере 165,592 млн. 
рублей;

- начато строительство  
42-квартирного  дома  для гра-
ждан, проживавших в ветхих и   
аварийных   домах   (с. Вер-
ховажье), освоено 29,1 млн. 
рублей;

- произведена прокладка 
газораспределительных сетей 
в селе Верховажье второй  оче-
реди газификации протяженно-
стью 20,652 км, освоено 31,4 
млн. рублей;

- построено 7652 метра маги-
стрального водопровода от 
центрального водозабора в 
районном центре, освоено 9,2 
млн. рублей;

- проведены ремонтные 
работы улично-дорожной сети 
в объеме средств дорожного 
фонда в рамках  муниципаль-
ной программы «Развитие сети 
автомобильных дорог мест-
ного значения на территории 
Верховажского муниципаль-
ного района на период 2014-
2020 годов» (9,8 млн. рублей), 
в том числе выполнены рабо-
ты по устройству асфальтобе-
тонного покрытия ул. Гагарина 
с.Верховажье протяженностью 
1 км, освоено 5,8 млн. рублей;

- завершена реконструкция 
бывшего здания ГОУ ПУ-53 под  
детский сад в селе Верховажье 
на 120 мест (выделено и осво-
ено 79,830 млн. рублей);

- проведен ремонт кровли 
чушевицкого Дома культуры 
(выделено и освоено 910 тыс. 
рублей);

- выполнен ремонт спортив-
ной площадки с устройством 
резинополимерного покрытия 
беговой дорожки и игровой 
площадки  Верховажской сред-
ней школы имени Я.Я. Кремле-
ва – выделено и освоено 1,952 
млн. рублей.

В агропромышленном ком-
плексе:

- средний удой на корову в 
сельхозпредприятиях по райо-
ну составил более 5000 кг;

- начато строительство 
фермы на 200 голов в СП ООО 
«Вага»;

- открыто вновь три крестьян-
ских хозяйства через участие в 
программе «Поддержка начина-
ющих фермеров в Вологодской 
области на 2013-2020 годы»;

- построена ферма на 100 
голов молодняка КРС в кре-
стьянском хозяйстве Замяти-
ных через участие в програм-
ме «Поддержка начинающих 
фермеров в Вологодской обла-
сти на 2013-2020 годы»;

- построена ферма мясо-
молочного направления на 50 
голов в крестьянском хозяйст-
ве Тесаловской Л.Ф.;

- построена кроликоферма 
на 1200 голов и пчелопавильон 
с технологией регулирования  
температуры содержания пчел 
в зимнее время в крестьянс-
ком хозяйстве Собенина А.М.;

- начат выпуск нетканого 
материала из короткого льно-
волокна в ООО «Верховажье 
Лен» крестьянского хозяйства 

Мызина А.В.;
- проведена реконструкция 

зернотока в колхозе «Липки» 
за счет государственной под-
держки в рамках программы 
«Поддержка и развитие малого 
и среднего предприниматель-
ства Вологодской области на 
2013-2016 годы»;

- установлено новое молоч-
ное оборудование в четы-
рех  хозяйствах района: пять 
молочных танков-охладителей 
молока;

-  выполнен план поступле-
ния собственных доходов в 
бюджет  района. Собствен-
ная доходная база консоли-
дированного бюджета района 
составила 104,6% (к уровню 
2013 года).

Основные проблемы: 
- демографическая: уменьше-

ние численности населения;
- низкие темпы газификации 

района; 
- высокая закредитованность, 

неплатежеспособность и низ-
кая рентабельность сельско-
хозяйственных предприятий; 

- дефицит профессиональ-
ных кадров в отраслях эконо-
мики, бюджетной сферы;

- низкий уровень доходов 
большей части населения;

- неоформление трудовых 
отношений, сокрытие налогов 
бизнесом;

- недостаточный уровень 
обеспечения жителей района 
древесиной для строительст-
ва и ремонта жилья.

Задачи на 2015  год и пла-
новый период до 2017 года

- реализация и разработка 
дополнительных мероприятий 
Программы социально-эконо-
мического развития Верхова-
жского муниципального райо-
на на 2012-2015 годы;

- обеспечение условий уча-
стия района в Федеральной 
программе  «Устойчивое раз-
витие  сельских территорий»;

- продолжение работы  по 
реализации налогового потен-
циала субъектов  предприни-
мательства;

- продолжение газификации 
района;

- завершение работ по обес-
печению качественной питье-
вой водой жителей села Вер-
ховажье;

- повышение качества пре-
доставляемых муниципаль-
ных услуг;

- открытие зубопротезного 
кабинета на базе БУЗ ВО «Вер-
ховажская ЦРБ».

- продолжение работы по 
выполнению Указа Президента 
Российской Федерации от 7 мая 
2012 года №597 «О мероприя-
тиях по реализации государст-
венной социальной политики»;

- организация и  проведение 
мероприятий, посвященных 
70-летию Победы в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945 годов;

- организация и проведение 
XV межрегиональной Алексе-
евской ярмарки и торжествен-
ных мероприятий, посвящен-
ных 260-летию со дня основа-
ния Успенского храма с. Вер-
ховажье  в рамках программы 
«Духовно-нравственное воспи-
тание и просвещение граждан 
Верховажского муниципально-
го района».

От первого лица По области

Ïóáëè÷íûé äîêëàä 
Ãëàâû Âåðõîâàæñêîãî ìóíèöèïàëüíîãî ðàéîíà

î ðåçóëüòàòàõ äåÿòåëüíîñòè â 2014 ãîäó
Ежегодный проект «Команда Губернатора: Ваша оцен-

ка» стартовал в 2015 году в январе. Он направлен на 
формирование обратной связи заместителей губерна-
тора области, органов исполнительной государствен-
ной власти области, глав городских округов и муници-
пальных районов с населением области. 
Публичные доклады об итогах 2014 года и задачах 

на 2015 год, на основе которых предлагается оце-
нить деятельность руководителей органов исполни-
тельной власти области, глав муниципальных райо-
нов и сельских поселений, размещены на сайте www.
okuvshinnikov.ru В настоящее время идет Интернет-
оценка их деятельности по оценочному листу, также 
размещенному на этом сайте. Проголосовать можно и 
с помощью приложения «Команда Губернатора: Ваша 
оценка» на мобильных устройствах. Интернет-голосо-
вание продлится до 23 февраля.
С 5 февраля началась бланочная оценка деятельнос-

ти органов власти по оценочным листам, находящим-
ся в администрации района, в администрациях сель-
ских поселений, а также напечатанным в приложении к 
районной газете «Верховажский вестник» от 4 февраля 
2015 года. Бланочная оценка закончится 23 февраля. 
На все это время в зданиях администрации района и 

сельских поселений установят опечатанные урны для 
бланков голосования. Рядом разместят копии публич-
ных докладов главы района и глав сельских поселе-
ний и бланки оценки. 
Для голосования можно использовать только спе-

циальные бланки, размещенные в администрациях 
района и сельских поселений и напечатанные в СМИ. 
Заполненные бланки необходимо опустить в опеча-
танную урну для голосования.  

30 января состоялся 
рабочий визит перво-
го заместителя Губер-
натора области Андрея 
Луценко и заместите-
ля Губернатора области 
Николая Гуслинского на 
Учебно-опытный молоч-
ный завод Вологодской 
областной молочно-
хозяйственной академии 
имени Н. Верещагина. В 
ходе визита состоялась 
встреча с трудовым кол-
лективом предприятия. 

Поводом для встречи стала 
размещенная на офици-
альном сайте Федерально-
го агентства по управлению 
государственным имущест-
вом информация о продаже 
завода. Напомним, весь пакет 
акций ОАО «УОМЗ» ВГМХА» 
в количестве 9172200 штук 
собираются продать с 
начальной ценой 973,0 млн. 
рублей. После продажи акций 
работники боятся остаться на 
улице. Практически каждая 
семья села Молочное связа-
на с работой предприятия.

Первый заместитель Губер-
натора области Андрей 
Луценко выслушал все мне-
ния и выразил позицию Пра-
вительства области по данной 
проблеме: «На сегодняшний 
день Правительство Воло-
годской области проводит 
переговоры с руководством 
Росимущества и другими 
федеральными структура-
ми об урегулировании ситуа-
ции с продажей акций завода. 
Руководство предприятия 
на протяжении последних 
десятилетий последова-
тельно проводило взвешен-
ную политику стратегиче-
ского партнерства в агро-
промышленном комплексе, 
в частности, используя в 
виду основного инструмен-
та высокие закупочные цены 
на молочное сырье и своевре-
менный расчет с сельскохо-
зяйственными организация-
ми. Учитывая социальную и 
экономическую значимость 
предприятия для Вологод-
ской области, мы сделаем 
все возможное для урегули-
рования ситуации».

Губернатор Вологодской 
области Олег Кувшинников 
направил также заместите-
лю Министра экономическо-
го развития РФ, руководите-
лю Федерального агентства 
по управлению государствен-
ным имуществом Ольге Дер-
гуновой приглашение посе-
тить Вологодскую область 
и принять участие в рабо-
чем совещании, на котором 
в перечне рассматриваемых 
вопросов будет обсуждаться 
и ситуация с Учебно-опытным 
молочном заводом.

`mdpei 
kr0emjn: 
«Ìû ñäåëàåì 
âñå âîçìîæíîå 
äëÿ óðåãóëèðîâàíèÿ 
ñèòóàöèè íà Ó÷åáíî-
îïûòíîì ìîëî÷íîì 
çàâîäå â  ñ. Ìîëî÷íîå»
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Будни села

Нина ЮРЕНСКАЯ. 
Фото автора

Первая моя собеседница — 
главный зоотехник Ирина 
Клавдиевна Акиньхова. 
По ее словам, в прошедшем 
году отрасль животноводства 
в колхозе улучшила показа-
тели работы по сравнению с 
2013 годом: надой на корову 
составил 7085 килограммов 
молока, в 2013 — 6837. Сред-
ний возраст коровы в хозяй-
стве — 3,9 года. Поголовье 
крупного рогатого скота на 1 
января 2015 года — 481 голо-
ва, коров — 262. 
Отдельно стоит сказать 

о племенной работе, кото-
рая в колхозе не прекраща-
лась даже в самые трудные 
годы. Здесь свое ремонтное 
стадо, телочки находятся в 
надежных руках телятниц 
Н.П. Тетериной и М.А. Пяту-
ниной. Многое в племенной 
работе зависит и от профес-
сиональных навыков техни-
ка искусственного осемене-
ния коров С.И. Завьяловой. 
Да и все операторы машин-
ного доения коров — масте-
ра своего дела. 
И руководство предприятия 

о них заботится. С каждым 
годом улучшаются условия 
работы животноводов. В лет-
ние месяцы на фермах про-
веден косметический ремонт, 
капитально отремонтирован 
молочный блок, куплен новый 
танк-охладитель на 10 тонн 
молока, стиральная автома-
тическая машина, построен 
теплый туалет. Нет вопросов 
и с выходными днями живот-
новодам: через каждые четы-
ре рабочих дня два отдыха-
ют. Оплата труда зависит от 

объема произведенной про-
дукции и ее качества. 

С Ириной Клавдиевной 
мы разговаривали в каби-
нете председателя колхо-
за В.Н. Сушова. Владимир 
Николаевич, вернувшись на 
свое рабочее место, тоже 
ответил на мои вопросы и 
дополнил рассказ главного 
зоотехника.

- Владимир Николаевич, 
читатели районной газеты 
и в этом году называют кол-
лектив СПК колхоз «Липки» 
претендентом в номинации 
«Коллектив года». Заслу-
женно?

- Думаю, что да. В любом 
деле большую роль игра-
ет человеческий фактор. У 
нас в хозяйстве нет случай-
ных людей. Каждый выпол-
няет свое дело на хорошо и 
отлично. Я не преувеличиваю, 
с полной ответственностью 
говорю, что на сегодня мы 
имеем здоровый и трудолю-
бивый коллектив, с которым 
интересно работать, делить 
проблемы и успехи. 

- Они есть?
- Да. И те, и другие. Мы не 

развалили систему хозяйство-
вания. Наша задача не столь-
ко в конкретных показателях, 
сколько в достижении наивыс-
шей рентабельности. Не полу-
чение прибыли на вложенный 
рубль, а получение наивыс-
шего дохода с наименьшими 
затратами, достижение рен-
табельности через улучше-
ние материального положения 
людей. Доход мы получаем 
от продажи молока и частич-
но леса. Все, кто сегодня тру-
дится в хозяйстве, работают 
на эти два вида доходов. 

Возьмем, к примеру, моло-
ко. Для того, чтобы полу-
чить высокий надой, корову 
нужно накормить. А для того, 
чтобы ее накормить, механи-
заторам необходимо хорошо 
потрудиться во время кормо-
заготовительной кампании. 
Выстраивается цепочка из 
рабочих рук телятницы, зоо-
техника, доярки, механизато-
ра, кормача, сторожа, кото-
рая приведет к конечному 
результату. 

- Назовем их фамилии?
- Назовем. Механизатор 

на погрузке силоса и сена — 
Иван Арзубов, кормачи — 
Игорь Бовыкин, Миха-
ил Веденский. На отвозке 
навоза — Алексей Мохов и 
Александр Бовыкин. Под-
возит доярок на ферму Алек-
сандр Пономарев. На обслу-
живании механизации заня-
ты механик Иван Петухов и 
главный энергетик Василий 
Веденский, слесари Нико-
лай Колотилов и Евгений 
Воронин. 
Видите, каждый отрабаты-

вает свой хлеб. На заготов-
ке леса работают механиза-
торы Александр Данилов, 
Виталий Арзубов, Павел 
Пахолков, Сергей Полоро-
тов и Роман Градов. И ведь 
все специалисты тоже «кру-
тятся» вокруг животноводст-

o0 "(+<-;, 
*301.,
Сколько шума на политической арене по поводу 

дешевого барреля нефти, доллара, прыгнувшего до 
неслыханной высоты, повышения цен и т.п. И только 
коровушка по кличке Банька, что стоит в стаде Алек-
сандры Градовой в СПК колхоз «Липки», совершен-
но безразлична ко всем переменам, происходящим в 
мире. За хороший уход и правильное кормление она 
платит своей хозяйке высоким надоем: за послед-
нюю лактацию дала 9700 килограммов молока. 
А вот жители Липок пристально следят за новостя-

ми, интересуются различными «курсами». Но есть в 
них одна особенность — при этом они не забывают о 
своем курсе, родном, надежном и неподкупном, укре-
пляя его ежедневным нелегким трудом. О них мой 
рассказ.

И.К. Акиньхова, главный зоотехник, обсуждает насущные 
вопросы с руководителем хозяйста В.Н. Сушовым.

Игорь Бовыкин, механизатор
Подменная доярка Любовь Лопатина 

с коровой-рекордсменкой по кличке Банька

Людмила Горчакова, учетчица молока, 
около нового танка-охладителя

Бухгалтеры Н.И. Бовыкина, Т.А. Хамалинская, Г.А. Веденская, 
Т.П. Черепанова

Иван Арзубов, механизатор, 
у своего дома

ва: зоотехник И.К. Акиньхо-
ва, агроном И.С. Комолин, 
главный инженер А.Н. Чере-
панов, главный бухгалтер 
Т.А. Хамалинская, С.С. Пет-
раков, главный строитель, 
ветврачи Л.А. Киприянова и 
Л.В. Ляпина. 
Благодаря слаженной рабо-

те каждого мы сработали в 
2014 году с прибылью. Пла-
тим кредиты, налоги, заработ-
ную плату, по мере возмож-
ности обновляем основные 
средства производства: купи-
ли комбайн «Полесье», обо-
рудование на зерноток, сеял-
ку, танк-охладитель.

- Владимир Николаевич, 

сколько всего работающих 
в хозяйстве?

- Постоянно работают 80 
человек, в сезонные работы 
доходит до 100.

Это немаленький коллек-
тив, и для того, чтобы под-
чиненные работали хорошо, 
одного желания руководителя 
мало. Люди идут за тем, у кого 
невидимый факел в руках. 
Вот и Владимиру Николае-
вичу не нужно было доказы-
вать своим землякам, на что 
он способен. Они его знают 
не хуже, чем он сам себя. Да 
и доверие их он давно уже 
оправдал…

Коллектив животноводов СПК колхоз «Липки»
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У прилавка

Полезные советы

А О.Н. Томилова о своей 
проблеме решила рассказать 
читателям районной газеты:

«Смотри в оба…» - такие 
меры предосторожности вам 
пригодятся в том случае, 
если вы решили приобрести 
товар в хозяйственном отде-
ле магазина «Контакт» (вто-
рой этаж).
К сожалению, понадеявшись 

на профессионализм продав-
цов, я пренебрегла этим пра-
вилом. Дело в том, что новый 
2015 год, по примеру ита-
льянцев, я решила начать 
с замены старых вещей и 
купила новую понравившую-
ся кастрюльку в часто посе-
щаемом мною магазине «Кон-
такт». Не обращая внимания 
на призыв внутреннего голо-
са немного повременить, 
покупку я все-таки соверши-
ла. Дома, как любая хозяйка, 
перед использованием я стала 
мыть кастрюлю и обнаружи-
ла на краю скол эмали. 
Зная, что в магазинах 

г. Вологды такие проблемы 
разрешаются без конфликта 
в течение 10 минут, на сле-
дующий день я обратилась 
к продавцу хозяйственного 
отдела с просьбой о замене 
товара. На ту пору в мага-
зине присутствовал один из 
руководителей, В.Д. Кипри-
янов. На мою просьбу тот 
ответил: «А я что буду с ней 
делать? Вы куда смотрели, 
когда товар выбирали?» 
Далее состоялся краткий 

диалог, посвященный каче-
ству товара и некорректному 
поведению предпринимате-

ля. После этого меня обвини-
ли во вранье: якобы, моя пре-
тензия неоправданна, что я 
дома сама уронила кастрю-
лю на пол.
Поняв, что мы не сможем 

договориться, мне ниче-
го не оставалось, как поки-
нуть магазин. Только вот 
для меня остается неразре-
шимым вопрос: «А знает ли 
продавец, что такое куль-
тура обслуживания покупа-
телей?» В моем случае про-
давец, не проверив качество, 
отпустила товар без упаков-
ки и товарного чека.
Как специалист по медицин-

ской профилактике знаю, что  
согласно санитарным прави-
лам эмалированная посуда с 
повреждением эмали к исполь-
зованию в пищевых целях не 
допускается. Вредно для здо-
ровья и травмоопасно!»

Письмо Ольги Николаевны 
комментирует главный спе-
циалист правового управ-
ления администрации райо-
на М.В. Зайцева:

- Если вы купили товар и он 
оказался некачественным, то, 
согласно Закону «О защите 
прав потребителей», вы може-
те требовать от продавца, 
чтобы он произвел замену 
товара, безвозмездно устра-
нил недостатки, уменьшил 
цену или отказался от дого-
вора купли-продажи с воз-
вратом уплаченной суммы. 
Требование о замене некаче-
ственного товара должно быть 
удовлетворено в течение семи 
дней, а если требуется про-

верка качества, то в течение 
20 дней со дня предъявления 
требования. Если же товар на 
замену отсутствует, то обмен 
некачественного товара дол-
жен быть осуществлен в тече-
ние месяца.
Некачественный товар мож-

но вернуть, получив обратно 
свои деньги. Если продавец 
отказывается расторгать дого-
вор купли-продажи, рекомен-
дую подать письменную пре-
тензию на имя собственни-
ка магазина в двух экземпля-
рах. Один отдать собственнику 
магазина, на другом вам долж-
ны поставить отметку о прие-
ме претензии. Второй экзем-
пляр хранится у вас. Решение 
о возврате уплаченной суммы 
должно быть принято в тече-
ние 10 дней с момента пода-
чи претензии. При наруше-
нии этого срока продавец или 
собственник магазина обязан 
выплатить неустойку в разме-
ре одного процента от стои-
мости товара за каждый про-
пущенный день. Такая же неу-
стойка взимается при наруше-
нии срока замены товара.
Напоминаю, что прода-

вец или собственник мага-

зина обязан принять товар в 
любом случае, самостоятель-
но проведя проверку качест-
ва, причем покупатель впра-
ве присутствовать при этой 
проверке. Если продавец или 
собственник магазина утвер-
ждает, что дефект товара свя-
зан не с заводским браком, а 
с неаккуратным обращением 
или другими вашими дейст-
виями, советую обратиться к 
независимым экспертам, при-
чем экспертиза должна прово-
диться за счет продавца.
Если собственник магази-

на проигнорировал все ваши 
требования, отказался вер-
нуть или обменять товар или 
же просто оставил без отве-
та вашу претензию, следует 
обращаться в суд с иском о 
расторжении договора и взы-
скании денег. Помимо исковых 
требований о возврате денег, 
уплаченных за некачествен-
ный товар, вы можете допол-
нительно потребовать возме-
стить убытки, причиненные в 
связи с продажей некачествен-
ного товара (статья 18 закона 
«О защите прав потребите-
лей»). А также, если наруше-
ны сроки для ответа и возвра-

«Ñìîòðè â îáà…»
Слова, вынесенные в заголовок письма нашей чи-

тательницы Ольги Томиловой, вполне подходят и 
для информации, с которой мы предлагаем вам, ува-
жаемые читатели, познакомиться.

Приобретая товары в магазинах, будьте внимательны: даже 
привлекательные на вид изделия могут быть некачественными

Æèòü ïî çàêîíó
Проект редакции при поддержке Управления информационной политики 

правительства Вологодской области

та денег, вы вправе дополни-
тельно взыскать с продавца 
неустойку в размере одного 
процента от цены товара за 
каждый день просрочки (ст. 22 
закона «О защите прав потре-
бителей»). 
Также в соответствии со 

ст. 15 закона «О защите прав 
потребителей» вы имеете 
право обратиться в суд о взы-
скании морального вреда. 
Моральный вред, причинен-
ный потребителю вследствие 
нарушения изготовителем 
(исполнителем, продавцом, 
уполномоченной организацией 
или уполномоченным индиви-
дуальным предпринимателем, 
импортером) прав потребите-
ля, предусмотренных закона-
ми и правовыми актами Рос-
сийской Федерации, регулиру-
ющими отношения в области 
защиты прав потребителей, 
подлежит компенсации при-
чинителем вреда при наличии 
его вины. Размер компенсации 
морального вреда определяет-
ся судом и не зависит от разме-
ра возмещения имущественно-
го вреда.

Наша читательница О.Н. То-
милова сама решит, как посту-
пить дальше: настаивать ли на 
возврате денег, уплаченных за 
некачественный товар в сумме 
185 рублей (стоимость кастрю-
ли) или обратиться в суд с иско-
вым заявлением о причинении 
морального вреда. 
Я же, как третье лицо в этой 

истории, думаю, что продавец 
хозяйственного отдела магази-
на «Контакт» и В.Д. Киприянов, 
его директор, конечно же, зная 
закон «О защите прав потреби-
теля» и почти международный 
принцип — покупатель всегда 
прав, проигнорировали и то, и 
другое. 
Но стоит ли сумма в 185 

рублей времени, нервов и 
душевного равновесия всех 
участников этой истории? 

Нина ЮРЕНСКАЯ

Эмалированная посуда обладает 
целым рядом достоинств: 

• не требует особого ухода и легко 
моется; 

• эмалевая поверхность не удержи-
вает болезнетворных микробов и бак-
терий; 

• на поверхности посуды не остает-
ся запах пищи; 

• эмалевая поверхность позволяет 
хранить приготовленную пищу дли-
тельное время без какого-либо вреда 
для здоровья человека. 
Благодаря этим своим качествам 

эмалированная посуда очень подхо-
дит для тех, кто заботится о своем здо-
ровье. Такая посуда также рекомен-
дуется для приготовления пищи для 
детей.

Обязательно проверьте целост-
ность эмалированной поверхности 

посуды. Эмаль должна быть без ско-
лов. При наличии сколов на внутрен-
ней поверхности изделия эмалиро-
ванную посуду использовать нельзя, 
так как соединения металлов могут 
попасть в пищу. 
Необходимо помнить, что внутрен-

нее эмалевое покрытие может быть 
только белым, кремовым, коричне-
вым, серо-голубым, синим или чер-
ным. Прочие пигменты содержат 
превышающие нормы химические 
соединения, недопустимые для вну-
треннего покрытия. 
Хорошо, если дно эмалированной 

кастрюли или сковородки зачерне-
но. Зачерненное дно изделий спо-
собствует быстрому нагреву пищи. 
т.к. черный цвет прекрасно поглоща-
ет тепло нагревательного элемен-
та плиты. 
Необходимо особенно вниматель-

но прочитать информацию на упа-
ковке и в прилагаемой инструкции. 
Обратите внимание на перечень 
типов плит, на которых разрешено 
применение приобретаемого изде-
лия. Обычно современная эмалиро-
ванная посуда может применяться 
на любых типах плит: электриче-
ских, газовых, индукционных и гало-
геновых, и на всех видах варочных 
поверхностей: стеклокерамических, 
эмалированных, варочных повер-
хностей из нержавеющей стали. 
Хорошо, если эмалированная 

посуда имеет утолщенное дно, 
вследствие чего пища в процессе 
приготовления не пригорает. А также 
высокое качество эмалевого покры-
тия, устойчивого к различным сре-
дам, что сведет к минимуму веро-
ятность появления сколов. Удачно-
го Вам выбора! 

Êàê ïðàâèëüíî âûáðàòü ýìàëèðîâàííóþ ïîñóäó?

В 2014 году в правовое управление администрации рай-
она по вопросам защиты прав потребителей обратились 
88 человек. Из них три – на низкое качество продовольст-
венных товаров, 81 – промышленных, четыре – на некаче-
ственное обслуживание. Из обратившихся граждан семь 
подали исковые заявления в суд.
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Истаивали последние сумер-
ки. Я безнадежно опаздывал 
на утренний клев и поэтому 
прибавил шагу. И вдруг оста-
новился как вкопанный. Впере-
ди, чуть правее от меня, вид-
нелась …лунка. Протер на вся-
кий случай глаза – видение не 
пропало: небольшой холмик, а 
в центре – идеально круглое 
отверстие, крайне похожее на 
характерный след ледобура. 
Но кто же будет сверлить лунки 
посреди чистого поля, ведь 
до реки – добрых два десятка 
метров. Только сумасшедший.

Решил разобраться с таким 
феноменом. Подошел, осто-
рожно тронул холмик носком 
валенка. И даже присел от 
неожиданности. Из-под снега 
взметнулись зеленые колючие 
ветви, потянулись вверх. Когда 
развеялся снежный вихрь, на 
месте псевдолунки стояла 
молоденькая пушистая елоч-
ка. Хоть сейчас ее наряжай и 
встречай Новый год. 
Вот они, шутки природы. 

Привалило гибкое деревце 

0е…= ,мее2 ƒ…=че…,е
Новинки

Это интересно

Окно в природу

Экология

Начиная с «черного» вторника дека-
бря прошлого года, то есть с даты 
обвала котировок рубля и нефти, я 
лично перестал обращать внимание 
на новинки рыболовного рынка зару-
бежного производства. И вовсе не 
из-за патриотичного настроя: импор-

тные аксессуары становятся все 
менее доступными по цене. Отечест-
венные аналоги, пусть и ниже по каче-
ству, все же дешевле. Но тоже не осо-
бенно, поскольку при их производстве 
нередко используют все те же «забу-
горные» материалы.

Íå ïîõîæ ÿ 
íà ïèíãâèíà
Ряды зимних рыболовов 

постоянно пополняются новы-
ми «пингвинами». Любителей 
подледного лова так называ-
ют неспроста – весь день про-
сидеть на морозе практиче-
ски без движения под силу не 
каждому. А если движения и 
есть, то напоминают как раз 
пингвиньи – попробуйте в двух 
штанах, трех свитерах и ватни-
ке совершить пешую прогулку 
по льду!
Впрочем, все дело идет к 

тому, что подледников просто 
не за что будет ассоцииро-
вать с пингвинами, по Мак-
симу Горькому, «прячущими 
тело жирное». Как ни говори, 
а прозвище довольно обид-
ное. Современная экипиров-
ка фирмы «Адреналин» из 
Нижнего Новгорода отвечает 
всем необходимым требова-
ниям: она легкая, не промока-
ет, не продувается и отводит 
испарения (чтобы не жарко 
было и при длительных пере-
ходах). И никакой неуклюже-
сти, свойственной нелетаю-
щим морским птицам. Инно-
вационный утеплитель дела-
ет комфортным пребывание 
на водоеме при температурах 
до минус 35 градусов.

«Óñïåõ», «Ëàäüÿ» 
è «Óëèòêà»
Февральский световой день 

пусть и прибыл, но еще оста-
ется достаточно коротким. То 
есть времени на поиски и лов 
в распоряжении рыболова, в 
отличие от весны, не так уж 
много. В этом случае эффект 
дает универсальная снасть. 
Когда удишь «накоротке», к 
удочке предъявляются повы-
шенные требования. Она 
реально может снизить «раз-
рыв» в классе профессиона-

ла и недостаточно опытного 
удильщика. 
Кроме погодных условий, на 

первое место выходят инди-
видуальные привычки, навы-
ки, предпочтения самого рыба-
ка. Это и понятно: «руки у всех 
разные». Российская компа-
ния «Мегатекс» (уже знако-
мая читателям «Субботнего 
привала» по прежним публи-
кациям) попробовала учесть 
пожелания рыболовов-зимни-
ков и разработала три серии 
удочек: «Успех», «Ладья», и 
«Улитка». Конструкции отли-
чаются наличием открытой и 
закрытой катушек, внедрени-
ем раскладных противоопро-
кидывателей, откидной нож-
кой и другими удобными при-
способлениями. 
Все удочки выполнены мето-

дом фрезерования, отлича-
ются индивидуальной под-
гонкой каждой катушки под 
рабочее место. Для изготов-
ления корпуса применяется 
импортный вспененный ПВХ, 
что обеспечивает положи-
тельную плавучесть изделий, 
морозостойкость, влагостой-
кость и низкую теплопровод-

ность. В комплект входит сте-
клопластиковый съемный пло-
ский шестик. Такие шестики не 
имеют «памяти», в два раза 
легче карборундовых. Благо-
даря своей форме легко мон-
тируются без переходников с 
плоскими кивками.

Ïàëàòêà 
â ôîðìå êóáà
Каких только зимних палаток 

не стоит на вооружении верхо-
важских рыболовов. Преобла-
дают круглые, шатрового типа 
и в виде чума. 
Новинка в модельном ряду 

– палатка-автомат в форме 
куба, значительно комфортней 
за счет большей высоты. Сде-
лана из трехслойной ветро-, 
водонепроницаемой ткани.
Легкий и прочный каркас 

изготовлен из фебергласа и 
расположен внутри палатки. 
Внутреннее покрытие ткани 
предотвращает образование 
конденсата. Каркас не замер-
зает на морозе и не покрывает-
ся льдом, поэтому не создает 
трудностей при разборке и упа-
ковке после использования.  

Опытные рыболовы отме-
чают: в Ваге стало очень 
мало деликатесной рыбы – 
налима.
Когда-то его популяция была 

одной из самых многочислен-
ных. Нынешние верховажане 
50-60-летнего возраста пре-
красно помнят те благосло-
венные времена. Но изме-
нение условий жизни, среды 
обитания не пошло на пользу 
единственному представителю 
семейства тресковых в наших 
реках. Любителям знамени-

той налимьей печени остает-
ся только облизываться.
Специалисты объясняют это 

сравнительно высокой средне-
годовой температурой воды. 
Хладокровный налим гибнет 
от «перегрева». Вспомните, 
насколько прогревается вода 
в Ваге в летние месяцы. Даже 
купающимся особого освеже-
ния не приносит. 
К слову, как вспоминают ста-

рожилы, такой налимий мор 
наблюдался примерно лет 30 
назад. Со временем рыба вос-

становила былую численность. 
Особых надежд на то, что это 
произойдет и сейчас, питать, 
скорее всего, не стоит. Процесс 
обмеления Ваги и других вер-
ховажских рек зашел уже дале-
ко и вскоре может стать нео-
братимым. Летние лучи солнца 
сильно прогревают толщу воды 
и делают существование нали-
мов невыносимым.
Точно по тем же причинам 

мы рискуем лишиться и такой 
местной деликатесной рыбы, 
как хариус.
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«Лесной журнал» за 1877 год рассказывает о бели-
чьем промысле в Вологодской губернии. В ее север-
ных уездах, а к ним относился и Вельский, в состав 
которого входило тогда Верховажье, добыча пушного 
зверька была очень популярной.

Белка, добытая осенью 1875 
года, весной и осенью 1876 года, 
сдавалась по цене 1 рубль 40 
копеек за десяток шкурок. Глав-
ное условие: шкурка должна 
быть с хвостом, причем хвост 
ценился наравне с самой шкур-
кой. Автор пишет: «Я лично 
встретил несколько артелей 
охотников. При этом 400 штук 
белок на одного охотника арте-
ли были не редкостью. Хотя 
были случаи, когда общее число 
шкурок осеннего и весеннего 
промыслов доходило и до тыся-

чи штук на брата. Таким обра-
зом, если положить 500 бели-
чьих шкурок средней добычи 
для одного охотника, то годич-
ный результат белкованья, при-
нимая стоимость одной шкурки 
в 13 копеек, для промысловика 
будет в 65 рублей».
Стоит заметить, что по тем 

временам это были не просто 
хорошие, а большие деньги 
для верховажского деревен-
ского мужика. Наверняка про-
мысел помогал прокормиться 
многим семьям. 

Зима в том году, как и нынче, была не особенно мороз-
ной, но зато снежной. К концу января снегу на открытых 
местах надуло почти по колено. Я не рискнул идти до 
места по незамерзшей реке, решил двинуться полем. С 
трудом брел по целине и ругал себя за то, что не при-
хватил с собой лыжи. Из сугробов сиротливо торча-
ли голые ветви прибрежных кустов.

сугробом, но не хотела елоч-
ка сдаваться, тянулась вверх, 
к свету. И возле вершин-
ки образовалась воронка, по 
форме напоминающая прос-
верленную во льду лунку. Я 
же просто помог зеленой кра-
савице освободиться из снеж-
ного плена. Кстати, она потом 
до конца зимнего сезона слу-
жила мне ориентиром на пути 
к месту рыбалки. Сейчас та 
кроха вымахала уже выше двух 
метров высотой. Никакие сне-
гопады ей не страшны.
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Дети о родителях Спорт

Наша реклама

Из нашей почты

Родилась мама в д. Засухов-
ская, это был тогда Суходвор-
ский сельский совет. После 
окончания четвертого класса 
пошла обряжаться с овцами. 
Довоенная молодежь остава-
лась в деревне, не так, как сей-
час, когда все стремятся уехать 
в город. Каждая семья имела 
свое хозяйство, тракторов и в 
колхозах было мало, поэтому 
первым помощником человеку 
была лошадь. Наша мама гово-
рит, что это было самое луч-
шее время, хоть и трудное. Ей 
было всего три года, а ее стар-
шему брату 6 лет, когда их отец 
ушел на войну. Тяжело было и 
в послевоенное время: хлеба 
выдавали мало, поэтому дети 
того поколения помнят вкус 
лебеды в хлебных лепешках. 
Радио было не в каждой семье. 
Знакома маме и работа по 

найму. Молодой девчонкой 
отправили ее на Северную 
Двину, где приходилось рабо-
тать в лесу наравне со взро-
слыми. Сплавляла лес и по 
Сухоне. Вернулась домой, а 

Ñïàñèáî, ìèëàÿ, çà âñå!
10 февраля 2015 года нашей любимой маме, бабуш-

ке, прабабушке Лидии Васильевне Кондаковой ис-
полняется 85 лет.

работы в колхозе — непоча-
тый край. Трудилась в живот-
новодстве, ее трудовой стаж 
более 50 лет. За долголетний 
и добросовестный труд награ-
ждена многими наградами, в 
их числе и медаль «Ветеран 
труда», почетные грамоты.
В своем родном краю встре-

тила мама свою судьбу — Дио-
нисия Павловича Кондако-
ва. Построили дом в д. Росто-
во, там и прожили всю жизнь. 
Воспитали восьмерых детей. 

Поэтому самыми достойными 
наградами она считает две 
«Медали материнства» II и I 
степеней, ордена «Материн-
ская слава» II и III степеней. 
Сейчас у нее 15 внуков и 10 

правнуков, которые ее часто 
навещают. 
Мы говорим своей маме спа-

сибо за то, что она есть! Мы 
все ее очень любим, желаем 
ей крепкого здоровья и дол-
голетия! Эти строки для тебя, 
родная:
Года незаметно ведут 

свой отсчет,
Бегут наши дни торопливо,
Тревожно и грустно порой 

на душе
У мамочки нашей любимой.
Ей многое в жизни пришлось

 пережить,
И горестей было немало,
Но нас сумела растить 

и любить
Родная, любимая мама!
Спасибо за все: 

за твою доброту,
За труд, за бессонные ночи,
Мы помним об этом,
Мы в вечном долгу,
Родная, любимая наша!..

С любовью твои дети, 
внуки, правнуки

Среди кандидатур на звание 
«Человек года» были Т. Крыло-
ва, В. Соломатова, С. Корниен-
ко, Л. Пищалева, А. Власов, Т. 
Милова, С. Комаров, братья 
Замятины. Среди руководите-
лей уважение односельчан сни-
скали зав. детсадом Н.П. Завья-
лова, директор школы Л.В. 
Замятина, глава поселения 
С.В. Корниенко, предпринима-
тель И.В. Петухова. В результа-
те «Человеком года» и «Руко-
водителем года» большинст-
во признало Светлану Вален-
тиновну Корниенко — главу 
сельского поселения. 
В номинации «Трудовой 

коллектив» сельчане называ-
ли работников детского сада, 
почты, Дома культуры, мага-
зина «Надежда», начинающих 
фермеров братьев Василия 
и Павла Замятиных, коллек-

тив предпринимателя Ивана 
Акиньхова, но большая часть 
голосов досталась работникам 
школы и дома культуры. 
Лучшим «Творческим кол-

лективом» в Шелотах стал 
фольклорный ансамбль «Го-
ренка» — абсолютный побе-
дитель голосования.
Шелотяне выбирали и 

«Семью года». Среди номи-
нантов были творческая семья 
Крыловых-Бахтиных, семья 
предпринимателя Василия 
Замятина, художника Павла 
Петровича Попова, поэта Сер-
гея Николаевича Комарова, 
а победителем стала семья 
плотника Евгения Ракова.
Ещё нас интересовало, что 

стало в этом году событием 
года на уровне села. «Собы-
тием года» признали юби-
лей Шелотского поселения, 

Â Øåëîòàõ ñâîé êîíêóðñ
У «Верховажского вестника» есть хорошая тради-

ция — проводить общественное голосование по ито-
гам года: выбирать лучший коллектив, людей, которые 
потрудились на благо малой родины. Часто, анализи-
руя результаты, мне казалось несправедливым то, что 
мало кто знает о событиях и людях в маленьких посе-
лениях, ведь голосуют в основном только жители Вер-
ховажья. Поэтому мы решили провести подобное го-
лосование, но в своём селе — Шелотах. Вот его итоги.

Игры турнира для ветера-
нов проходили в двух воз-
растных группах. В первой, от 
40 до 49 лет, выступили семь 
теннисистов. Несомненным 
лидером здесь был вельча-
нин Дмитрий Биккинин, пере-
игравший всех своих сопер-
ников. Верховажанин Алек-
сей Колосов с одним пора-
жением завоевал «серебро». 
Тройку призеров замкнул 
также представитель Верхо-
важья Александр Богданов.
В возрастной группе 50 

лет и старше за теннисными 
столами также доминирова-
ли гости из Вельска. Первое 
место занял Сергей Камен-
ский, второе — Сергей Губин. 
«Бронза» досталась нашему 
Виталию Богданову.

- Нам хотелось бы сде-
лать этот турнир для вете-
ранов более массовым, - 
говорит директор учрежде-
ния «Спорт» Алексей Коло-
сов. - Поэтому приглашаем 
для участия в нем тенниси-
стов и из-за пределов рай-
она. Да и в наших сельских 
поселениях есть сильные 
игроки. Регулярно приезжа-
ют в Верховажье на соревно-
вания спортсмены из Чуше-
виц. Неплохой уровень игры 
показали Николай Субботин 
и Александр Шадрин. Хочу 
надеяться, что со временем 
круг участников расширится 
за счет «низовок».

- Приглашая на соревнова-
ния тех же вельчан, мы зара-
нее знали, что они отберут у 
верховажан первые места, 

- признается Виктор Гон-
чаренко. - Все же в горо-
де досточно высокий уро-
вень игры. Но и «вариться в 
собственном соку» тоже не 
дело. Чем сильнее соперни-
ки, тем лучше. Уверен, что 
турнир для ветеранов памя-
ти Валерия Федоровича Пла-
това теперь, когда его вклю-
чили в официальный кален-
дарь спортивных соревнова-
ний, станет традиционным. 
Будем думать и над повыше-
нием массовости. Настоль-
ный теннис — игра исключи-
тельно демократичная и не 
затратная, в отличие, скажем, 
от лыж. У нас сейчас созда-
ны прекрасные условия для 
занятий этим видом спорта, 
есть отличный тренер. И про-
гресс налицо. 
Мне лично нравится подход 

к тренировочному процессу 
Александра Богданова. Он 
не просто ходит на секцию и 
играет, а изучает соответст-
вующую литературу, выходит 
на специальные сайты. Тен-
нис для него — больше чем 
игра. Он настоящий фанат в 
хорошем смысле слова. 
На будущее есть еще одна 

задумка. У меня обширный 
круг знакомств по стране. 
Попытаюсь найти спонсоров, 
чтобы на следующем турни-
ре можно было поощрить 
победителей и призеров не 
только медалями и кубками. 
А подарить, к примеру, хоро-
шие кроссовки, футболку или 
теннисную ракетку.

Владимир БАСОВ 
Фото Виктора Гончаренко

Òóðíèð 
âåòåðàíîâ
Это первый в истории мемориальный турнир, ко-

торый проходит в районе на официальном уровне. 
По инициативе верховажских теннисистов увекове-
чена память ветерана верховажского спорта, уни-
версального спортсмена Валерия Федоровича Пла-
това. На открытии соревнований присутствовала 
вдова покойного, Полина Кузьминична Платова.

Участники турнира памяти В.Ф. Платова 
в двух возрастных группах



совсем немного ему уступили 
открытие нового телятника, 
Троицкие гуляния и крестный 
ход в день памяти новомучени-
ка Павла Малиновского, юби-
лей детского сада.
Более всего опечалило шело-

тян повышение цен, перспек-
тива объединения поселений, 
сокращение рабочих мест и 
перевод о. Димитрия Ефимов-
ского в Вологду. Некоторые 
высказались за то, что неуда-
чей года можно считать обме-
ление колодцев, отсутствие нор-
мального интернета, результаты 
выборов губернатора области.

В заключение хотелось бы 
поблагодарить всех, кто уча-
ствовал в голосовании, хотя 
таких могло бы быть и боль-
ше. Но, как говорится, это был 
«первый блин». Тем не менее, 
если мы хотим жить достойно, 
мы должны научиться выра-
жать свое мнение и дейст-
вовать за рамками не только 
своих сугубо личных интере-
сов, не ждать, что все сдела-
ют за нас, что нам кто-то чего-
то должен... 

Наталия МОСКАЛЕВА. 
Фото из архива редакции

Студия сублимации редакции газеты Студия сублимации редакции газеты 
«Верховажский вестник» принимает заказы на«Верховажский вестник» принимает заказы на

настенные календаринастенные календари
ñ âàøèìè ôîòîãðàôèÿìè.ñ âàøèìè ôîòîãðàôèÿìè.

Îäíîáëî÷íûå è òðåõáëî÷íûåÎäíîáëî÷íûå è òðåõáëî÷íûå
Ïðèíèìàåì çàêàçû îò îðãàíèçàöèé íà êàëåíäàðè ñ âàøåé Ïðèíèìàåì çàêàçû îò îðãàíèçàöèé íà êàëåíäàðè ñ âàøåé 

ôèðìåííîé ñèìâîëèêîé è ôîòîãðàôèÿìè êîëëåêòèâîâ.ôèðìåííîé ñèìâîëèêîé è ôîòîãðàôèÿìè êîëëåêòèâîâ.

Победительница в двух 
номинациях С.В. Корниенко Ансамбль «Горенка» на шелотской Троице
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Реклама

Заказчик работ по подготовке про-
екта межевания Администрация Нау-
мовского сельского поселения Вер-
ховажского муниципального райо-
на Вологодской области, почтовый 
адрес: 162300 Вологодская обл., Вер-
ховажский район, д. Наумиха, д.18А, 
телефон 8(81759) 52137, являющая-
ся участником общей долевой собст-
венности на земельный участок с када-
стровым номером 35:07:0000000:25, 
извещает о выделении из общей доле-
вой собственности в счет доли на мест-
ности земельного участка согласно 
проекту межевания земельного участ-
ка и о месте и порядке ознакомления 
с проектом межевания.
Кадастровым инженером, подгото-

вившим проект межевания, являет-
ся Боярская Ирина Васильевна, ква-
лификационный аттестат №35-10-76 
(работник ООО «Землеустроитель», 
адрес: г. Вологда, ул. Челюскинцев, 
д. 9 оф. 214, тел. 89814328640, 

89211440555, e-mail zemleustr@
inbox.ru).
Земельный участок в счет доли 

площадью 111,191 га выделяется из 
земельного участка с кадастровым 
номером 35:07:0000000:25, распо-
ложенного по адресу: Вологодская 
область, Верховажский район.
Ознакомление с проектом межева-

ния земельного участка производит-
ся по адресу: г. Вологда, ул. Челюскин-
цев, д. 9, оф. 214, тел. 89814328640, 
89211440555, e-mail zemleustr@inbox.
ru в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного извещения.
В течение 30 дней со дня опублико-

вания данного извещения заинтересо-
ванные лица могут подать обоснован-
ные возражения относительно разме-
ра и местоположения границ выделяе-
мого участка в счет земельной доли по 
адресу: г. Вологда, ул. Челюскинцев, 
д. 9, оф. 214, кадастровому инжене-
ру Боярской Ирине Васильевне.

ИЗВЕЩЕНИЕ

Обратите вниманиеОбъявления

В магазине «Сказка»
(ДК, 2 этаж) 

с 4 по 10 февраля 
скидки 

от 20 до 50% 
на всю 

ОДЕЖДУ и ОБУВЬ 
Ждем своих 
покупателей!

♦Предложение 
по трудоустройству: 
механизатор, комбайнер, 
животновод, оператор 
машинного доения, 
рабочий льнозавода. 
Соц. пакет, оплата труда 
своевременно, 
в перспективе комфортное 
жилье. Д.Сметанино.
8-921-127-19-77

♦Продам
♦Срочно продается 
в восьмиквартирном доме 
двухкомнатная квартира.
8-964-670-96-16

♦Продам двухкомнатную 
квартиру 
в восьмиквартирном доме. 
М.т. 8-921-83-155-39

♦Продам трехкомнатную кв.
8-953-508-20-21

ЛЕЧЕНИЕ АЛКОГОЛИЗМА
ДОКТОР СОТКОВ

БЕСПЛАТНАЯ ГАРАНТИЯ
3, 5, 8, 11 тысяч рублей.

Вологда, Орлова, 3, кроме вторника
Т: 8(8172)70-06-57, 

8-921-71-60-657

♦Куплю пиловочник 
осиновый в Харовске.
8-921-234-63-48, Сергей.

♦Грузоперевозки.
8-921-126-35-72.

♦Химчистка мягкой мебели. 
8-921-232-65-49

♦Ремонт, обмен швейных 
машин и оверлоков. 
8-921-538-82-04

♦Доставка газовых котлов 
и радиаторов отопления. 
Монтаж и подключение.
8-921-127-50-85

Выражаем искреннее соболез-
нование сыну Ивану Владими-
ровичу, зятю, внукам, правну-
кам, всем родным и близким 
по случаю смерти 
Чечет Зинаиды Григорьевны.
Бобина Р.П., Паланова З.П., 
Шевченко О.А.

Выражаем глубокое соболезно-
вание сыновьям Сергею, Нико-
лаю, Василию, дочери Надеж-
де и их семьям по поводу смер-
ти мамы 
Зенковой Ольги Федоровны.
Фомины Л.Б., Ф.Н., М.А., В.Н.,
Веденские.

Выражаем глубокое соболез-
нование Манаховой Надежде, 
Василию, Ирине, Саше, всем 
родным и близким по поводу 
смерти мамы, свекрови, бабушки 
Зенковой Ольги Федоровны. 
Скорбим вместе с вами.
Шерстениковы, Семаковы, 
Коротина В.М., Гусева Л.В., 
Гусевы, г.Заполярный.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Ирине, Наташе, Сергею, 
семьям Коротаевских и Нефе-
довских по случаю смерти тети 
и сестры 
Норицыной 
Валентины Петровны.
Красная Н.С., Шутовы.

Выражаем глубокое соболезно-
вание Стрежневой Галине Нико-
лаевне по поводу преждевре-
менной смерти брата
Рудакова 
Василия Николаевича.
Коллектив МБДОУ 
«Заречный д/сад»

Выражаем глубокое соболезно-
вание Стрежневой Галине Нико-
лаевне, всем родным и близ-
ким по поводу преждевремен-
ной смерти брата 
Рудакова 
Василия Николаевича.
Некрасова Н.В., 
Коротаевская Н.А., 
Ромицына З.А., 
Васендина М.А., 
Шаманина И.В.

Куплю пиловочник, 
баланс хвойный, 

вывезу.
8-911-505-07-69

В Верховажской библиотеке
9-10 февраля 

ПРОДАЖА СЕМЯН 
ОВОЩЕЙ, ЦВЕТОВ 

и УДОБРЕНИЙ из Вологды.

♦Продам благоустроенную 
квартиру в центре.
8-921-682-86-03

♦Незавершенное 
строительство.
8-921-140-87-52

♦Продается дом, центр 
Верховажья, с земельным 
участком 0,12 га, газ, вода.
8-921-123-03-37

♦Продаю ВАЗ-21124, 2005 г.
8-921-129-81-76

♦Продается ВАЗ-21053, 
год выпуска 1999, 20 т.р., 
состояние нормальное.
8-951-731-48-83, 
8-900-501-88-24

♦ВАЗ-2107, 2007 года, 
состояние хорошее, 
инжектор, 80 тыс.рублей.
8-902-504-17-85

♦Продам «Дэу Матиз», 
состояние хорошее.
8-960-295-37-11

♦Продам дрова березовые 
«Фишка». 8-921-126-29-37

♦Разное
♦Сниму жилье 
на длительный срок. 
8-921-494-68-88

♦Расколю дрова.
8-953-523-98-28

♦Распиловка, расколка дров.
♦8-921-064-28-64

♦В д.Новая, Чушевицкое с/п, 
бегает гончак: 
спина черная, 
голова светло-рыжая, 
на хвосте черная полоса. 
На передних лапах струпья.

СПК колхоз «Нижне-Кулое»
ЗАКУПАЕТ КРУПНЫЙ 

РОГАТЫЙ СКОТ 
в живом весе. 

Обращаться по телефону 
8-921-714-42-40

СПК колхоз «Нижне-Кулое» 
ПРОДАЕТ: 

трактор колесный МТЗ-82.1, 
1999 г.в., 
трактор колесный МТЗ-82.1, 
2000 г.в., 
автомобиль грузовой 
ГАЗ-САЗ-35071, 2006 г.в.
Обращаться по телефону 

8-921-714-42-40

7 февраля 2015 г. 
корма куриные, 

отруби для кроликов. 
Морозово - 10.00, 

Пежма - 11.00, Макарцево - 13.00, 
Каменка - 15.00

FERMER+

ТЕПЛИЦЫ
Низкие цены. Продажа в кредит 
за 15 минут, только паспорт, 

без первого взноса, низкий процент. 
Возможен безналичный расчет. 

Т. 8-921-822-09-62 и доп. 8-921-129-03-23
Верховажье, ул. Луначарского, д. 7а 

(за «Универмагом»).
fermerplus@yandex.ru

10 ôåâðàëÿ (âòîðíèê) â ÄÊ ñ 10 äî 17 ÷.
ôàáðèêà «Ðóññêèé ìåõ» ïðîâîäèò 

ÂÛÑÒÀÂÊÓ-ÏÐÎÄÀÆÓ 
ÆÅÍÑÊÈÕ ØÓÁ: íîðêà, ìóòîí, 
ÄÓÁËÅÍÎÊ, ÏÓÕÎÂÈÊÎÂ, ÏÀËÜÒÎ.

 Ñêèäêè.
Êðåäèò ÷/ç ÎÒÏ-áàíê. Æäåì âàñ!

Во вновь открывающийся
магазин 

«Ритуальные услуги»
ТРЕБУЕТСЯ ПРОДАВЕЦ. 

8-911-449-13-67, 
8-921-127-74-72

ПРОДАЖА СВЕЖЕЙ РЫБЫ, 
понедельник, пятница – 

Верховажье, 
вторник, 10 февраля, – 

Н-Кулое

Ì-í «Ïîëþñ», ìêð. Êîøåâî Ì-í «Ïîëþñ», ìêð. Êîøåâî 
íîâîå ïîñòóïëåíèå íîâîå ïîñòóïëåíèå 
ÌßÃÊÎÉ ÌÅÁÅËÈ, ÌßÃÊÎÉ ÌÅÁÅËÈ, 
áîëüøîé âûáîð áîëüøîé âûáîð 
ÄÈÂÀÍÎÂ.ÄÈÂÀÍÎÂ.

Ì-í «Àéáîëèò» 
(ИП Малков А.Ю.) 

Òåñòî «Êàíäè», âîùèíà, 
ïðîïîëèñ, ïåðãà, ïûëüöà, 
ìåä â ñîòàõ, ðàìêè è äð.

Каждые понедельник 
и среду на рынке 

с. Верховажье с 9.00
СВЕЖЕЕ 

МЯСО СВИНИНА, 
ПОЛУФАБРИКАТЫ. 

Каждую среду 
п. Теплый Ручей с 13.00, 
10 февраля (вторник):
Чушевицы с 9.00 до 10.00,
Каменка с 10.30 до 11.00,

Верховье с 12.00. 

8-921-234-01-02

♦Вакансии

МО МВД России 
«Верховажский» 

требуется на работу 
психолог группы по работе 

с личным составом. 
Требования: наличие 

высшего психологического 
образования. 

Справки по телефону: 2-16-92

С 1 февраля 2015 г. в Верхо-
важском районе на территории 
Верховажского сельского посе-
ления введена система цен-
трализованного сбора твер-
дых бытовых отходов (ТБО). 
Оказывает услугу по сбору и 

вывозу ТБО ООО «Верхова-
жьеСтройСервис», стоимость 
услуги составляет 43,58 руб. в 
месяц с одного человека. Гра-
ждане, желающие самостоя-
тельно осуществлять вывоз 
ТБО, должны до 20 февра-
ля 2015 г. подать заявление 
с обязательным заключени-
ем договора на захоронение 
ТБО. Заявления принимают-
ся по адресу: с.Верховажье, 
ул.Стебенева, 34.

В Верховажском районе вве-
дена система централизован-
ного сбора и вывоза ТБО. 

На территориях Шелотско-
го, Липецкого, Чушевицкого, 
Верховского с/п деятельность 
по сбору и вывозу ТБО осу-
ществляет ООО «Экотех», сто-
имость услуги составляет 45 р. 
с человека. 
Вывоз ТБО будет осуществ-

ляться по следующему графику: 
Шелотское и Липецкое посе-

ления — каждую 2-ю суббо-
ту месяца, 
Верховское с/п — 2-е вос-

кресенье,
Чушевицкое с/п — 3-я суб-

бота-воскресенье.
Граждане, желающие само-

стоятельно осуществлять вы-
воз ТБО, должны до 20 февра-
ля подать заявление с обяза-
тельным заключением догово-
ра на захоронение ТБО. 
Справки по т. +7-921-234-39-

88
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Поздравляем!
С. Чушевицы, 

ул. Восточная, д. 29
ЛЮБОВИ НИКОЛАЕВНЕ 

ПЕТУХОВОЙ
Уважаемая Любовь Николаевна! 
Поздравляем Вас с днем рождения!

Пусть будет ярким, как цветы, все в жизни этой, 
мир будет полон красоты, добра и света! В душе 
пусть музыка звучит не умолкая, и птицей ввысь 
мечта летит, в лучах играя! Пусть будут прекрасны 
рассветы, сияют пускай вечера! Подарков, цве-
тов, комплиментов, романтики, счастья, добра! 
Пусть в жизни всегда окружают внимание, ласка, 
любовь и с искренней нежностью дарят букеты 
красивых цветов! Пусть приходит в этот день сча-
стье бесконечное, пусть в душе царят любовь и 
тепло сердечное!

Ученики 3 класса Чушевицкой СОШ 
и их родители

С. Верховажье
ЛИДИИ СЕРГЕЕВНЕ ШМЕЛЕВОЙ
Дорогая Лидия Сергеевна! От всей души поздрав-
ляем Вас с юбилейным днем рождения!
Почетна Ваша дата и прекрасна, и жизнь не про-
жита напрасно! Гордимся, любим, поздравляем, 
всего Вам только доброго желаем!

Тонковская Н.П., Малютина Г.А., 
Игнатьевская Т.Н., Астафьева С.А. (Н-Кулое)

С. Верховажье
ЛИДИИ СЕРГЕЕВНЕ ШМЕЛЕВОЙ
Поздравляем с 85-летием!
Ты не грусти, не считай, что предел, тебя впереди 
ждет еще много дел. По жизни иди, как и прежде, 
смелей, чтоб встретить еще не один юбилей. Здо-
ровья на долгие годы мы хотим от души пожелать.

Подруги по клубу «Ветеран», Н-Кулое

ЛИДИИ СЕРГЕЕВНЕ ШМЕЛЕВОЙ
Поздравляем с 85-летием!
В этот твой замечательный день мы не будем под-
считывать годы, пусть летит их незримая тень, 
прочь болезни, печали, невзгоды. Было трудно, 
но ты не сдавалась, было больно – не хныкала 
ты, и всегда ты собой оставалась, и порою сбы-
вались мечты. Не жалей, что умчалось с годами, 
не жалей о прошедшей весне! Жить в тепле, без 
нужды и печали мы желаем сегодня тебе.

Таня, Сергей, Настя, Антон

Н-Кулое, д. Босыгинская
Поздравляем ЗОЮ ФЕДОРОВНУ ШУТОВУ с пре-
красным праздником – 85-летием со дня рожде-
ния. Милый, дорогой наш человек! Самый близ-
кий, самый драгоценный. От семьи своей прими 
привет в этот юбилейный день рожденья! Так 
хочется сегодня пожелать всего тебе в жизни 
только наилучшего! Живи подольше, милая, не 
сетуй на года, душа твоя открытая пусть не горю-
ет никогда.

Целуем тебя – твои дети, зятья, внуки, 
правнуки, Лиза и подруга Виля

Д. Леушинская
МАРИНЕ АНДРЕЕВНЕ БАХТИНОЙ
Моя подруга дорогая, с тобой нам в жизни повез-
ло: друг друга любим, понимаем и дружим годам 
всем на зло! Хочу тебе я в день рожденья любви 
и счастья пожелать, всегда мы будем, без сомне-
нья, с тобой друг другу помогать!

Твоя подруга Кондакова Татьяна

Осташево
МАРИИ ЕВЛАМПИЕВНЕ МАКАРОВСКОЙ
Что можно мамочке и бабушке желать в день 
рождения – 95? Когда прожит почти что век, ты 
у нас – редчайший человек! Мы желаем, чтоб не 
покидали силы, на душе всегда спокойно было, 
чтобы близкие тебя всегда любили, заботу, ласку 
и тепло дарили.

Дети, внуки, правнуки

Дорогую нашу и любимую 
ЛЮДМИЛУ ВИТАЛЬЕВНУ 
ЖДАНОВСКУЮ 
поздравляем с юбилеем!
Хороший возраст – 55 лет, успел 
богатый опыт накопиться и есть 
возможность мудрый дать совет 
и знаниями щедро поделить-
ся. Пускай хватает бодрости и сил и окружают 
близкие любовью, чтоб каждый день приятным, 
добрым был, удачи, счастья, радости, здоровья.

Коллективы магазина «Кулинария» 
и столовой

Климушино, ОЛЬГУ НИКОЛАЕВНУ ШИШОВУ 
поздравляют родители с юбилеем! Сколько в 
мире океанов, сколько в них песку, столько сча-
стья мы желаем на твоем веку.

С.Верховажье
ОЛЬГЕ СЕРГЕЕВНЕ БУЛГАНИНОЙ
Побед во всем, успехов от души! Друзья пусть не 
подводят и здоровье, удача новый день открыть 
спешит, сбывается желание любое!

Аншиц, Богдановы

П.Макарцево
СВЕТЛАНЕ ВЛАДИМИРОВНЕ ПОДЪЕЛЬНОЙ
Дорогая сестра, поздравляем с юбилеем!
Желаем счастья, успехов во всем. Пусть тебя род-
ные люди согревают заботой и теплом.

Шутовы А.В., Г.А., В.А.

П. Макарцево
СВЕТЛАНЕ ВЛАДИМИРОВНЕ ПОДЪЕЛЬНОЙ
Ты солнышко наше, красива, умна! И возраст тебе 
не помеха! Пусть в паспорте дата не очень мала, 
тебе это только потеха! Ты так молода – удивит-
ся любой, кто знает о возрасте тайну, стройна, 
обаятельна, веришь в любовь и обворожительна 
крайне! Желаем тебе оставаться такой, здоровья 
лишь только покрепче, а дома уют и душевный 
покой тебе мы всегда обеспечим.

Любящие родственники

ул
ЛЮ

ПЕТ
Уважа
Поздр

Концерты

Реклама

Короткой строкой

В прошлом году выступле-
ние этого коллектива с боль-
шим успехом прошло в г. Вель-
ске. Некоторые верховажане 
побывали тогда на представ-
лении и пришли в полный вос-
торг от прекрасных голосов, 
ярких костюмов и мастерства 
артистов. 
Театр «Петербургская опе-

ретта» обычно гастролирует по 
городам России. Нам удалось 
убедить руководителя коллек-
тива выступить и в нашем селе. 
Также мы договорились о сни-
жении цены за билет с 800 до 
400 рублей.
Конечно, жанр оперетты не 

очень привычен для верхова-
жских зрителей, но мы наде-
емся, что зал ДК будет полон. 
Ведь оперетта — это один из 

самых ярких видов искусства, 
где выступают разносторонне 
одаренные артисты, актеры, 
танцоры и певцы в одном лице.
Имре Кальмана, автора 

«Мистера Икса» и других все-
мирно известных оперетт, рос-
сийские зрители любят даже 
больше, чем в Венгрии, где он 
родился. Его музыка мелодич-
на, эмоциональна и узнавае-
ма, как встреча с давно знако-
мым другом.
Премьера оперетты состоя-

лась в г. Рига в 2003 году. Режис-
сер-постановщик — Светлана 
Самородова.
Билеты можно приобрести 

у Истомина С.Н., Дубова А.В., 
Шимова В.Б., Румянцевой Н.А. 
и в кассе ДК.

Оргкомитет

«Ìèñòåð Èêñ» — íà 
âåðõîâàæñêîé ñöåíå!
Уважаемые земляки! 11 февраля в РДК состоится 

неординарное событие в культурной жизни района — 
выступление артистов театра «Петербургская опе-
ретта» со всемирно известным произведением Имре 
Кальмана «Мистер Икс».

ÌÀÃÀÇÈÍ «FERMER+» ÌÀÃÀÇÈÍ «FERMER+» ïðåäëàãàåò: ïðåäëàãàåò: 
øèðîêèé àññîðòèìåíò øèðîêèé àññîðòèìåíò 

ñíåãîóáîðùèêîâ ñíåãîóáîðùèêîâ 
ïî ìèíèìàëüíûì öåíàì ïî ìèíèìàëüíûì öåíàì 

Гарантийное Гарантийное 
и послегарантийное и послегарантийное 

обслуживание! обслуживание! 
Ремонт бензо-, Ремонт бензо-, 

электроинструмента электроинструмента 
и вело-, мототехники! и вело-, мототехники! 

Ìàãàçèí «Fermer+» — Ìàãàçèí «Fermer+» — 
òåððèòîðèÿ íèçêèõ öåí! òåððèòîðèÿ íèçêèõ öåí! 

Верховажье, ул. Луначарского, д. 7а. Тел. Верховажье, ул. Луначарского, д. 7а. Тел. 
8-921-822-09-62 8-921-822-09-62 
и 8-921-129-03-23.и 8-921-129-03-23.
Адрес «ВКонтакте»: Адрес «ВКонтакте»: 
vk.com/id19726742. vk.com/id19726742. 
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â ÐÄÊâ ÐÄÊ

«ÊÈÐÎÂ×ÀÍÊÀ» «ÊÈÐÎÂ×ÀÍÊÀ» 
Êóðòêè, ïàëüòî, ñóìêè Êóðòêè, ïàëüòî, ñóìêè 
ïðîèçâîäñòâà ã.Êèðîâ. ïðîèçâîäñòâà ã.Êèðîâ. 

Ðàçìåðû ñ 42 ïî 68. Öåíû 2014 ã. Ðàçìåðû ñ 42 ïî 68. Öåíû 2014 ã. 
ÄÅÉÑÒÂÓÞÒ ÑÊÈÄÊÈ.ÄÅÉÑÒÂÓÞÒ ÑÊÈÄÊÈ.

В январе 2015 года испол-
нилось 115 лет со дня рожде-
ния поэта М.В. Исаковского. 
В суровые дни Великой Оте-
чественной войны его песни 

звучали на фронте и в тылу. 
Близкие по духу устному 
народному творчеству, они 
сами становились фолькло-
ром.

Ëèòåðàòóðíûé êðóèç
Верховажская районная библиотека организовала 

выезды в Большое Ефимово и Теплый Ручей с му-
зыкально-литературным этюдом «Сердце к сердцу 
порывается, песня с песней говорит».

Работники библиотеки зна-
комят зрителей с биографией 
и творчеством Михаила Иса-
ковского, с историей создания 
песен, показывают отрывки из 
фильмов, где звучат песни. 
А в завершение под акком-

панемент баяна (И.Н. Шал-
дин) всем залом поют знаме-
нитые «Катюшу», «Одинокую 
гармонь», «Огонек».

Анна НИМЧУК


